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Luciano Lama 
viceprestdente del Senato, dirigente del Pds, ex segretario generale della Cgil 

«Ottaviano, non accettare la segreteria... » 
«Credo che Del Turco non debba accettare di fare il 
segretario del Psi» Il consiglio viene da Luciano La
ma, vicepresidente del Senato, ex segretario gene
rale della Cgtl Dice «Il Psi è stato letteralmente di
strutto» E parla dei problemi della sinistra L'uscita 
di Ingrao dal Pds7 «Se uno va a Milano e un altro a 
Napoli, non si può stare sullo stesso treno» Romiti' 
«Teorizzò l'etica del profitto » 

STEFANO DI MICHELE 

H ROMA «Ottaviano non 
accettare» Non andare a fare 
il segretario del Psi non met
terti nelle mani di que'li che 
sono rimasti asserragliati a 
via del Corso 0 se proprio 
vuoi farlo, poni condizioni 
dure durissime II c o n s c i o 
a Del Turco arriva dal vice
presidente del Senato Lucia
no Lama «Con Ottaviano ab
biamo lavorato insieme nel 
sindacato per molto tempo 
dall ini/.io degli anni Ottanta 
fino ali 86 E abbiamo lavora
to bene con amicizia e ri
spetto» ricorda oggi Lama 
Lui era segretario generale 
della Cgil, De! Turco il segre-
tano aggiunto >E cosi come 
avevo sconsigliato Benvenuto 
dall accettare, oggi mi sento 
di fare la stessa cosa con Ot
taviano Un consiglio pieno 
di affetto e con spinto di ami
cizia» 

Lui però sembra intenzio
nato a fare diversamente... 

Naturalmente lo capisco e 
un uomo che ha sempre cre
duto nel suo partito è natura
le che voglia fare qualcosa 
per salvarlo Ma non mi sem
bra proprio il momento adat
to tenuto conto anche di chi 
sono quelli che lo appoggia
no» 

Se venerdì prossimo, no
nostante tutto, Del Turco 
prenderà il posto di Benve
nuto, cosa dovrebbe fare, 
secondo te? 

Dovrebbe almeno avere il co
raggio che in certi momenti 
non gli è mancato di ante
porre prima in modo esplici
to, I accettazione di una can
didatura a precise condizioni 
politiche 

E quali e quante sono, que
ste condizioni? 

Almeno tre Primo che gli in
quisiti devono andarsene da 
tutti gli organismi dingenti 
Per cui, se e è un solo inquisi
to, se ne va Del Turco ' O voi 
o io' , dovrebbe dire loro Ot
taviano Secondo deve esse
re esplicita fin da adesso la 
scella delle alleanze future 
Alleanze per fare politica in
sieme, non cercare di allarga
re poi la maggioranza Insie
me a chi? Con la sinistra mi 
pare ovvio Terzo si faccia al 
più presto un congresso con 
delle regole nuove per cui 
sia veramente la base, non i 
residui delle precedenti cor
renti socialiste a scegliere i 
suoi delegati 

Ma nel Psl di oggi ti sem
brano condizioni possibili, 
queste? Per non subirle 
hanno fatto fuori Benvenu
to... 

Penso di no Per questo scon
siglio Ottaviano dall accetta
re potrebbe essere destinato 
alla sconfitta 

Tre mesi fa, tu avevi sconsi
gliato anche Benvenuto 
dall'acccttare. Per le stes
se ragioni? 

Gli dissi che secondo me 
I impegno era al di sopra de1-
le sue forze Quando accettò 
gli feci gli auguri ma lo misi 
in guardia Era stato promos
so da un certo tipo di mag
gioranza e ha fdtto troppe 
concessioni Alla fine ha do
vuto riconoscere che non ce 
la faceva 

Lama, cos'è oggi il Psi? 

Non lo sa nessuno Che sia 
uno sfacelo è evidente Che 
cosa di effettivo è rimasto e ri
marrà e un punto interrogati
vo Magari un piccolo punto 
interrogativo dal momento 
che non credo che avrà più 
grande forza Una condizio
ne molto dolorosa per un 
militante come Ottaviano E 
capisco il suo stato d dnimo 
di chi si sente drammatica
mente coinvolto Ricordo che 
vent anni fa discutendo con 
Luigi Longo, gli parlavo di al
cuni problemi legati alla poli
tica del Psi rispetto al mondo 
del lavoro e lui mi rispose 
»ln Italia tra i lavoratori c e 
una tradizionale e forte fedel
tà al partito Questo vale per 
noi comunisti e vale per i so
cialisti» Ma oggi io non so 
quanto questo possa valere 
per l'attuale Psi Benvenuto ci 
contava e ha fallito 

Il fatto che Del Turco arri
va dopo il fallimento del 
tentativo di Benvenuto, 
rende più difficile il suo 
compito? 

Secondo me si Suo malgra
do Ottaviano si trova candi
dato dalla stessa parte del 
partito che ha presentato 
Benvenuto Intendiamoci Ot
taviano e un uomo diverso i 
suoi valori non sono gli stessi 
di Benvenuto, però Lui cer
ca di sostenersi con altre for
ze si appella a Giugni e Ama
to ma non so se servirà a 
qualcosa tenuto conto delle 
condizioni drammatiche del 
Psi Gli faccio tantissimi augu
ri di cuore e lui lo sa, ma so
no molto scettico 

Prima Benvenuto, Mattina 
e Cazzola. Ora Del Turco, 
Epifani, forse Larizza. Per
chè il Psl In agonia ricorre 
ai suoi uomini nel sindaca
to? 

Perchè sono quelli meno 
compromessi con la gestione 
craxiana Ed anche meno 
compromessi con le vicende 
di Tangentopoli Ottaviano, 
poi lo è forse meno di tutti 
Ma finora i tentativi fatti non 
hanno sortito alcun efletto E 
poi in questo modo si cerca 
anche di eludere il problema 
principale ciò che è stato il 
Psi negli ultimi quindici anni 
la sua linea politica i suoi 
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In alto Luciano Lama qui sopra Ottaviano Del Turco 

comportamenti 
Cosa deve fare il Psi, se
condo te? 

Bisogna che si faccia da e a 
pò II partito socialista deve 
rifarsi di nuovo perche i din 
genti che lo hanno guidato 
negli ultimi anni lo hanno let 
tcralmente distrutto lo sono 
convinto che 1 idea socialista 
non muore con il Psi che le 
potenzialità per ridare vita ai 
valori che alimentano quei 
principi - giustizia liberta 
uguaglianza - ci sono ma si 
tratta di ricostruire dalle fon 
dame Ma 

Se il Psi è cosi disastrato, la 
sinistra in che condizioni si 
trova, oggi, in Italia? 

lo non ho mai pensalo e he la 
sinistra potesse essere rap 
presentata da un solo partito 
Non lo pensavo quando il Pei 
MÌÌVLÌ un terzo degli elettori 
tantomeno lo penso oggi 
Credo che la sinistra debba 
proporsi di governare il Paese 
come un complesso di forze 
una nebulosa 

Scusa, Lama, una nebulo
sa? 

Ma si Cose una nebulosa' 
Un insieme di gas eterei che 
perù stinno insiemi; Girano 
per miliardi di ali n ma ri 
mangono insieme coni un 
que Ecco dobbiamo costruì 
re qualcosa con queste < arat 
tenstiche II Pds e una com
ponente tanto più importan 
te se e capace di agire come-
forza partec ipe di questo prò 
cesso di aggregazione 

E cosa dovrebbe fare, que
sta sinistra-nebulosa? 

lrovare qualche elemento 
aggregante costituito da scel 
te d i a abbiano la concretez 

/j e la profondità ti mporalc 
ma che non siano legate 
semplicemente a un momen
t i della vita politica Una sini
stra e he si propone < omo for-
zadi govcmodell Italia Offgi 
questa scelti! sono le riforme 
Poi SI tratterà di puntare a 
quei valon tipici dell i sinistra 
e he ti dicevo prima in termi 
ni realistie i con la funzione e 
la graduali! i che sono neces
sarie Ecco perchè mi sembra 
futile ogni discussione intor
no al fatto se il Pds ha o non 
ha delle tentazione egemon -
che Perche se le avesse falli
rebbe il tentativo e evidente 
F siccome io invece credo 
che il nostro partilo persegua 
davvero I obiettivo di portare 
la sinistra al governo I unico 
modo 6 partecipare alla for
mazione di questa nebulosa 

Ma chi ci dovrebbe stare, 
in questa sinistra? Il Psi ri
dotto in questo modo? Il fa
natismo della Rete? I can
tori dell'opposizione a vita 
come Inondazione? 

I j condizione per starci e 
che davvero si voglia andare 
a governare il Paese e che 
nion si consideri questo come 
una sorta di tradimento o di 
rinuncia ai propri principi l*> 
selezione si farà naturalmen
te una volta precisati questi 
punii essenziali fi probabile 
che in un sistema come que 
sto anche un i simstia siffatta 
non ìbbia la torva di gover
nare | Italia In questo caso, 
occorre realizzare vere e pro
prie alleanze con altre forze 
per fare un pezzo eli strada in
sieme Ma n ogni modo sta 
re in un alleanza politica e 
stare nell i sinistra sono due 
cose diverse 

Tu cosa ne pensi dell'usci

ta di Ingrao dal Pds7 

Penso questo che se siamo 
in due su un treno ferino a 
Roma ed io voglio andare a 
Milano e quell altro a Napoli 
beh non possiamo stare se 
(luti insieme sullo stesso tre
no Forse sarà più facile indi 
vidu ire da posizioni anche 
organizzative diverse del 
punti d minsi piuttosto clic 
stare insieme con la sensa 
zione di trovarsi in pngione 

Una domanda all'ex segre
tario della Cgil. Che im
pressione ti ha fatto legge
re che Romiti, davanti ai 
giudici, ha dato ragione a 
Berlinguer, anche se non 
parecchi anni di ritardo? 

Mi ricordo che Romiti in quel 
penodo fece quella lunga in
tervista per il libro di Giam
paolo Pansa / mici anni alla 
Fiat Discutemmo anche in
sieme di quel libiu Romiti 
ad un certo punto dava addi 
rittura una definizione etica 
del profitto E con quella con
cezione veniva cancellata 
qualunque difesa da ogni pò 
litica di tangenti da ogni ini 
moralità 

Pere è? 

Perche se il profiPo e I etica 
dell impresa come diceva 
Romiti vuol dire che di fronte 
ili profitto non e e nienle F se 
per aumentarlo bisogna pa 
gare tangenti si possono pa 
gare tangenti Bada bene io 
mica nego che un impresa 
deve avere dei profitti Que 
sto mi sembra logico Ma il 
profitto elevato a valore asso
luto e un altra cosa E in quel 
la scelta e è in nuce il disar 
mo di 'ronte a chi ti chiede le 
tangenti Anzi forse le offri te 
stesso per aumentare il tuo 
profitto 

Un pericolo incombe 
sul sud est asiatico: 

la vendetta di Poi Pot 
RENZO FOA 

peliamo e he S.er ijevo non su n modello Perché 
mi giorni m cui finisce la Bosnia questo sta ac 
cadendo - si deve pensare un attimo anche alla 
Cimbogia Nel f trio mi viene in mente una niat 
tuia di Ime gennaio nell anno 1979 Phnom Pe 
uh bellissimi con i viali ricoperti di liori sotto 
un sole che la mostr ìv i viv i era in re ilta unacit 
li del -day after- Svuotata quattro anni prima 
t r i completarne ntc priva di abitanti (dominava 
una sola preseli/ i quelli di una guerra strana 
sp ìventosa come tutte m i anche stuggente l̂ o 
iicordav i di tar 'o in tanto una fol ita di aria puz 
zolenlc la puzza dell i morte che squarciava la 
e ipp ì d ari i profumala l.o ricordavano di tanto 
in I mio i posti di blocco cem i nidi di mitragliaci 
ci dei soldati vieln imiti 

\ì i non si coglieva ancora dieci giorni dopo la 
lag i elei khmer rossi la dimensione della cala 
strole 1 noi Sleng non era ancora un monunien 
10 ai ventimila torturili e uccisi nelle purghe Era 
solo un liceo trisforniaìo in carcere In quella 
che e 'a stata la residenza di Sihanouk e |KII di 
Poi Pot si po'eva girare per le stanze aprire gli ar 
iliadi pieni di biglietti da VISI! I e carta intestata di 
re i princ ipi 

(.lu ilche giorno dopo id Hanoi Pham Van 
Dong primo ministro Ime politico e grande sag
gio dell Asia increxi ivi lediti Raccontava che .1 
presidente americano di illora linunv Carter 
avi v i in mdato u vietnamiti dei segnali incorag 
guniti per I intervento militare in C imbogia sim 
bolo in quei mesi della «viola/ione dei diritti 
uni un» Sperava incora di evitare 1 attacco cine 
se la "spedizione punitiva voluta da Deng Xiao-
ping Si sbagliav i e Ino dei pochi errori del'a sua 
vita di statista Ma decisivo Anche perchè con 
t;r inde disinvolti^ i e senza ne inche tapparsi 
troppo il naso 1 Occidente scelse Poi Poi Ai »kh 
iner rossi» furono garantite basi in Ihailandia 
mentre il Vietnam al'ondava con ' i cria progres 
siva del "comunismo reale e si consumava un 
grande spreco Gettata alle ortiche la vittoria del 
1 'J71! quella e he per 1 America avrebbe chiuso il 
primo ciclo del dopo guerra il comunismo - a 
i s t e i ovest eretico ortodosso o post - imtxx 
eav i la stiada versoli e ape>liiica del 1 C'S9 

r i 11 C ìmbogia e molto lo-'ana Niente titoli in 
prima lagina qualche servizio a met i t^'cgior 
lille Sono lontanissimi gli inni in cui era al cen
tro dell attenzione Non e più una delle zone 
strategiche del pianeta Fppure da quell epoca 
pe r quinto remoti sia uscendo solo ora Con 
f]iii*-.le prime elezioni vere della sua stema che 
pero si svolgo io inche ili insegna della pauia e 
elei pericoli Piuri della gucmglu dei "khmer 
rossi e pericolo di un i loro offensiva in grande 
stili e vitti incisa qu indo i caschi blu dell Onu si 
Mlirei inno 

IVoe cupazioni giuste con un dubbio Sara 
solo un colpo di cod. r O dobbiamo temere che 
qu,. tu ritorno dei khmer rossi sia'i una vendei 
11 sul 1974 e perii mondo una vendetta sul 1989' 
Probabilmente gli attacchi contro i soldati dell O 
mi gli iltentati ai seggi m ine il massacro di una 
trentin i di civili vietnamiti consumato in marzo 
nel nome di uni pulizia etnica» .isi itica rappre 
sentano lo strascico inevil ìbile per quanto 
drammatico di una guerra civile che dura da un 
quarto di secolo Di più si può sperare che que-
st i sellini ind che vede i e imbogiani andare a'Ie 
urne per sei giorni possa segnare I inizio della 
stabilita a Phnom Pelili e insieme un esempio 
perchiudcrealtri crisi aperte nel mondo 

M i fa imprcs ione lo slesso sentire evocare di 
nuovo il nome di Po'Pot e ome prol igomsta del 
I itlualila e non come cimelio in un museo sul 
vecchio mondo dominato dalle ideologie Per 
duer igieni 

Li prmiu e che basta ricordare tutto ciò e he si 
e detto e raccontato a coni nciare dal film "Urla 
d il silenzio» per sapere cosa e stato I espenmen 
to rivoluzionario più radicale del secolo e quanto 
si e p igato per il tentativo di cos'nnre una società 
secondo il modello di una puri utopia Ma 1 altra 
ragione quella vera il che la comunità interna 
zionale - che si e assunta I onere di ridare pace e 
si ìhilita alla Cambogia - e la stessa che non rie
sce i trov ire una via di uscita per la Boana è la 
stessa che cumulando errori ad errori ha coni 
piuto i capolivoio di assistere ad uni guerra 
clic in dodici mesi lui provocato duecentomila 
morti 

Può e ssc re diverso or i laggiù tra le risaie'' La 
speranza e e F la speranza che I caschi blu ne 
se.ino ad assicurare davvero lo svolgimento re
golari di l voto e dello scrutinio Che i vincitori -
e he si 11 dUiiale primo ministro Hun Se n o il prin 
cipe K inanddh tiglio di Sihanouk - siano pm 
lotti di Poi Pot L che ìlmeno in questa e reo 
sluizi la comuni! i internazionale dimostri di 
poter essere scritta senza virgolette 
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Una canzone, un voto e mezza Roma 
• I Ci siamo appena ripre
si dai colpi dell inforni.izionc 
sportiva la piti letale per gli 
animi sensibili degli utenti 
acculturati Siamo ancora 
convalescenti d,ì frasi come 
«Mczzaroma compra mezzd 
Romd» (per i più fortunali 
che non sanno spiegò il co
struttore Mczzaronia ha ac 
quistato la meta delle azioni 
della squadra capitolina) 
Ciarrapico ex patron bibita 
no andrcottiano ex arbitro 
dell affaire Mondadori se ne 
va dicendo •Lascio a tutti il 
mio affetto o il mio cuore' 
Forse era meglio avesse la 
sciato una situazione finan 
ziana meno catastrofica cir 
ca 150 miliardi di buffi pare 
Ma che volete il congedo 
suggerisce dffldti linci 

Diceva Gino Pdoli in una 
delle sue canzoni per me più 
discutibili » Pi lascio un i e 11-

zonc per mangiare se avrai 
farne Non era meglio lascia
re un ventimila l ire 'Che stra
no pianeta ciucilo di Roma 
sportiva (e non) Ad ogni 
difficolta reagisce ni maniera 
sconcertante adesso meri 
tre si paventa I arrivo degli uf
ficiali giudiziari questi si 
mettono a sognare a farneti
care di acquisti e formazioni 
ideali fc. a prevedere un bis 
dei tempi eli lane redi Nola 
Vierchovvod Di Bartolomc 
Maldera Conti Proli, iska 
Ane e lotti Pruzzo Iorio Gra 
zie Roma 

Lo sport agisce su binari 
paralleli rispetto alla realtà 
l.a rimuove e a volle la ignora 
nlerendosi a parametri inna
turali «Il processo del lunedi 
eli Biscardi bollettino ufficia
le d una mentalità diffusa 

ENRICO VAIME 

quando vuol far parlare I au 
tont.i ld cultura e il cinema 
propone Mntarrese Bevilac 
qua e Squitien Questo e 
Straparlare d altronde f i p ir 
te del costume conlempori 
neo Farneticare e consentito 
quando non applaudito 

Un tg eli questo week end 
per spostarci dallo sport in 
che se di poco ci ha infor
mato che Ligrcsh I imprendi 
(ore da poco scarcerato si 
da un codice eh comporta 
mento Ma p e r d i o ' 

Di codie i ce ne sono diver 
si quello civile e quello pe 
naie (e le loro procedure) 
Se ci (oste siati dentro signo 
ri della Grassetto e de Ila Prc 
niafiu (gruppo Ligresti up 
punto) per noi sarebbe an 
dato già bene Che mondo 
assurdo ci viene catapultato 
dal televisore che ci f i al (e 

stivai di Cannes tutta quella 
gè lite che col cinema ha po
co a e he vede re7 Perche Mar 
lisa Trombetta del Ig2 fa a 
personaggi sconosciuti n più 
domande cosi inconiprensi 
bili' b che e successo per 
davvero dopo la proiezione 
de La scorta' di Rickv To 
gnazzi ' Il film e"1 stato accusa 
to di sciacallaggio h il desti 
no degli m\lant mouvies Ma 
insomma è un prodotto riu 
scilo o sbaglialo' Questo 1 in 
formazione televisiva non lo 
dice ne lo suppone Le news 
propongono falti senza lorni 
re opinioni come vuole un 
cerio concetto di giornali 
su o Ma chi propone e mi 
magma un argomento impli 
citamente ha emesso un giu
dizio l.i scelta ê  già una spe-
i ic di parere ( om è difficili 
capire le intenzioni del uiez 

zo l-orsc molto è dovuto al 
caso alla curiosità che la ri 
ferire notizie provocatone 
non si sa perche Sere fa 
qualcuno ha raccontato co 
me Andreotti fece il voto se 
si fosse ritrovato Moro vivo di 
non mangiare più gelati Co 
me si f i a notificare una cosa 
del genere senza inorridire o 
tr irne delle conclusioni adc-
gu ile 'Invece niente 

Si p u ò ' L agnosticismo co 
si diffuso nei notiziari per le 
cose grosse si diradd nelle 
note di costume in Sardegna 
1W0 fenicotteri st.iziondno 
più a lungo del previsto e ri 
lardano la partenza per la 
Camargue e I Andalusia 
(Tg2 di domcnic ) -E il fase i-
tio indiscutibile dell isola 
dichiara finalmente lo spea 
ker con una spregiudicatez
za da premio Pulitzer Sl.ivol 
la si si può essere espliciti 
anche in I v d i e s i rischia' 

( orraclo Feri uno 

Mo e elogio perzo tutta a quapparia 
cacaatamenne a duit a suaeta 

•Guappan i ( testo di Libero Bovio ) 


